

Zeitschrift:	Curaviva : revue spécialisée
Herausgeber:	Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
Band:	8 (2016)
Heft:	2: Inclusion de la démence : participer à la vie sociale malgré les vulnérabilités
Rubrik:	Actualités

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

International

Une association canadienne au service des seniors LBGT

Au Canada, la fondation Emergence est spécialisée sur les questions relatives à la situation des seniors LGBT. Un sujet encore souvent tabou et rarement abordé, mais pourtant de plus en plus courant dans un monde qui vieillit et où l'homosexualité se cache de moins en moins... Dans ce contexte, l'association canadienne Emergence, créée en 2000, a décidé de venir en aide et de mettre à l'honneur les seniors LGBT. Au-delà de son travail au quotidien sur ces questions, de son prix contre l'homophobie et de ses campagnes de sensibilisation, cette structure a lancé en 2003, la toute première journée de lutte contre l'homophobie. Alors que le monde vieillit, notamment la génération des baby-boomers, Emergence a décidé de retenir comme thématique de réflexion pour 2016 «le vieillissement des personnes LBGT», afin de sensibiliser le grand public, mais également les pouvoirs publics et les professionnels du secteur des personnes âgées, aux réalités auxquelles sont confrontés ces aînés au jour le jour... Comme le souligne Claude Leblond, directeur d'Emergence, «plusieurs réalités des aînés LGBT sont les mêmes que celles des aînés hétérosexuels: isolement, maltraitance financière et psychologique, fragilité physique, peur de perdre leur autonomie, soucis financiers, précarité, etc. On ajoute à ces réalités des conditions spécifiques aux personnes âgées LGBT: un plus grand isolement parce que la majorité n'a pas été mariée et n'a pas connu l'homoparentalité, la peur de ne pas être respecté, d'être stigmatisé, d'être rejeté par les autres aînés à cause de leur orientation sexuelle, de leur expression ou de leur identité de genre». Il y a une dizaine d'années, les premiers concepts de résidences-services ou de maisons de retraite «réservées» aux personnes âgées homosexuelles voyaient le jour (USA, Allemagne, Espagne, Pays-Bas, etc.). Depuis, l'idée ayant souvent été décriée comme étant trop stigmatisante, la plupart des projets n'ont jamais vu le jour.

(senioractu.com)

Fribourg

Palliaphone, une ligne d'information sur les soins palliatifs

Palliative Fribourg-Freiburg inaugure une nouvelle offre d'informations générales sur les soins palliatifs et la fin de vie: le Palliaphone. Par le biais d'une ligne téléphonique gratuite, des infirmières et infirmiers spécialisés en soins palliatifs répondent gratuitement aux questions de la population fribourgeoise, en français et en allemand, du lundi au vendredi. Pour

toucher et sensibiliser les différentes communautés, le flyer d'information est également disponible en albanais, espagnol, italien, portugais, turc et vietnamien. Grâce au soutien de la Loterie romande et de la Direction de la santé et des affaires sociales du canton de Fribourg, Palliaphone diversifie l'offre existante de soins palliatifs et contribue à soutenir les personnes lorsqu'elles cherchent à clarifier ce qui est important pour elles. Palliative Fribourg-Freiburg réunit et représente de nombreux professionnels, bénévoles et organisations socio-sanitaires actifs dans le domaine des soins palliatifs à domicile, en hôpital ou en institution. Poursuivant les buts de la Stratégie nationale, la section cantonale fribourgeoise de Palliative.CH vise à «permettre aux personnes se trouvant dans la dernière phase de leur vie de mieux vivre, de moins souffrir et de rester à l'endroit de leur choix.». Une information précoce, de qualité, sur les différents aspects de la fin de vie, est une condition essentielle pour atteindre cet objectif.

(Communiqué Palliative Fribourg-Freiburg)

Palliaphone (hotline soins palliatifs): 026 426 00 55

Adoptez «l'attitude réseau»!

Chaque jour, les professionnels du domaine médico-social fribourgeois doivent faire face aux limites imposées par le cloisonnement naturel de leur institution. Pourtant, une prise en charge optimale des patients, en particulier des aînés, ne peut désormais se réaliser que par la collaboration des différents acteurs engagés, au-delà des seules prestations offertes par leur propre structure. Le «travailler ensemble» et l'ouverture vers les autres professionnels permettent d'élargir sensiblement ces frontières et d'améliorer la prise en charge des clients qui sont en droit d'exiger toujours plus de prestations adaptées. Pour la première fois, les associations faîtières des soins à domicile et des EMS (AFAS et AFIPA) proposent une journée unique de réflexion autour de la question récurrente du réseau et de la capacité des professionnels à se mettre en lien. Dans le cadre d'ateliers, de tables rondes ou de conférences, la journée abordera les différents déterminants à l'origine d'une meilleure coordination et collaboration: capacité à reconnaître les dysfonctionnements existants, mise en évidence de bonnes pratiques du terrain, meilleure communication entre partenaires et partage des savoirs et des compétences.

«Attitude réseau», journée de réflexion du réseau médico-social fribourgeois, jeudi 15 septembre 2016.

Programme et inscription: www.afipa-vfa.ch